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ФИЗИКА: АТТЕСТАЦИЯ И ЭКЗАМЕНЫ
От аттестации до эк

заменов прошло немно
гим больше месяца. Мы 
решили сравнить итоги 
аттестации и первые 
результаты прошедших 
экзаменов по физике. 
Улучшилась ли работа 
студентов по этому 
предмету за это, пусть 
короткое время.

Механический фа
культет. Группа М-251, 
которой преподаватель 
в период аттестации 
дал характеристику: 
«слабо работает, поль
зуется шпаргалками». 
Особенно плохо зани
мались в течение семе
стра А. Кельник, 
В. Сидоров, Н. Макее
ва. Сдав экзамен по 
физике, группа имела 
три «неуда», 11 удов
летворительно, 10 —
хорошо и одну пятер
ку. В. Сидоров и 
Н. Макеева экзамен не 
сдали.

Группа Тс-233 не
сколько не оправдала 
прогнозов аттестации,

которая прочила ей хо
рошую сдачу: 19 про
центов повышенных от
меток. На экзамене же 
Тс-233 получила шесть 
«неудов».

У инжеков физику 
тоже сдала пока одна 
группа Мэ-238. Среди 
шести «двоечников» — 
Н. Дуркина и Е. Смир
нов — студенты, кото
рые былц не аттесто
ваны и не могли по
править положения до 
самого экзамена.

Радиотехниче с к и й 
факультет уже выста
вил на встречу с од
ним из труднейших эк
заменов сессии две 
группы первокурсни
ков, они получили 7 
пятерок и 4 двойки. У 
шести групп второкурс
ников — 20 пятерок и 
11 «неудов», причем 
десять пятерок забрала 
себе одна из сильней
ших групп по аттеста
ции — Рт-243. А вот 
группа Рт-242а, кото
рую в период аттеста

ции преподаватель оха
рактеризовал как
«весьма слабую», по
лучили четыре пятер
ки и всего три двойки.

Итоги аттестации на 
втором курсе электро- 
фака почти полностью 
оправдались. Из четы
рех сдавших групп 
(Эт-241, 243, 245, 248) 
больше всего «неудов» 
у Эт-241, которая че
рез аттестацию про
шла с печальными ре
зультатами. А больше 
всего пятерок у Эт-243, 
одной из лучших групп 
второкурсников Эт.

Аттестация вы
явила, кто слабый, кто 
сильный, но почти не 
помогла первым до
гнать сильных. На эк
замен большинство не 
аттестованных студен
тов явилось с теми же 
небогатыми знаниями. 
Они если и сдавали эк
замены, то получали не 
выше тройки. А трой
ка, как известно, от
метка шаткая.

В ПАРТКОМЕ УПИ
Недавно состоялось 

заседание партийного 
комитета, посвященное 
ходу выполнения дого
вора о содружестве на
шего института с про
изводственным объеди
нением «Уралэлектро- 
тяжмаш» на 1974 — 
1975 годы. На заседа
ние были приглашены 
представители объеди
нения, заведующие ка
федрами, которые уча
ствуют в выполнении 
исследований, преду
смотренных договором. 
. Это кафедры электри
ческих машин, техники 
высоких напряжений 
(Эт), экономики маши
ностроения и управле
ния производством 
(Иэ) и металлургии 
сварки (Мт).

В целом намеченные 
на 1974 год пункты до
говора выполнены как 
со стороны института, 
так и со стороны 
УЭТМ. Особенно ус
пешно ведутся научно- 
исследовательские ра
боты кафедрой элект
рических машин (зав. 
кафедрой профессор 
Н. С. Сиунов.) Они по

священы разработке 
специального возбуди
теля для синхронных 
компенсаторов и серии 
бесщеточных возбуди
телей для дизель-гене- 
раторных установок. 
Кафедрой техники 
высоких напряжений 
(зав. кафедрой про
фессор М. М. Акодис) 
проведено иследова- 
ние выключателей на 
500 кв на их отклю
чающую способность. 
Научные работники 
УПИ консультируют 
работников УЭТМ
по вопросам, касаю
щимся сдачи кандидат
ских экзаменов по 
спецкурсам и выполне
ния диссертационных 
работ по линии заочной 
аспирантуры и соиска
тельства. На кафедре 
электрических машин 
успешно проходят за
очную аспирантуру 
пять сотрудников заво
да.

Однако ряд пунктов 
договора выполнен не 
полностью: не начато 
проведение работ по 
совершенство в а н н  ю

сварочного производст
ва объединения (кафед
ра металлургии свар
ки), не прочитан цикл 
лекций по новым во
просам работы энерго
системы и требованиям 
к выключателям (ка
федра ТВН); заводом 
не выполнены обяза
тельства по оснащению 
лаборатории кафедры 
металлургии сварки 
металлографичес к и м 
оборудованием, по 
представлению заведу
ющим кафедрами УПИ 
перечня тем реального 
курсового и дипломно
го проектирования.

Слабо работал в пла
не содружества коми
тет ВЛРіСМ института.

Впереди 1975 год, 
завершающий год пя
тилетки, еще один год 
выполнения договора о 
содружестве. И ученые 
института приложат 
все силы, чтобы все 
пункты договора были 
выполнены, чтобы их 
работа помогла заво
ду справиться с напря
женным планом пос
леднего года пятилет
ки.

Результаты конкурса по черчению, инженерной графике и олимпиады 
по начертательной геометрии 

Кафедра начертательной геометрии и графики подвела итоги конкур
са на лучшую студенческую графическую работу за I семестр 1974/75 
учебного года по факультетам.

Якурнов В. И., М-163
Останнин В. А., Эт-154
Евдокимов А. Ю., Тэ-145
Клементьев С. Я., Рт-157
Фокина Ю. В., Мт-189
Глазачев А. Г., Фт-140
Игнатьев В. H., Тс-135
Казанцев Г., Иэ-141

Второе место :
Юровских В. Б., М-171
Скобенникова Н. Б., Эт-154
Скороходов В. П ., Тэ-146
Вахонин М. E., Рт-151
Голомидов А. И., Мт-190
Набережнев Ю. В., Фт-141
Волосников С. А., Тс-134
Кожушко Т. К., Иэ-141

Третье место
Нейман A. E., М-172
Козязин С. Г., Эт-153
Гибовский М. В., Тэ-145
Демин С. П., Рт-156
Данилов В. С., Мт-191
Новослучина И. В., С-155
Максимова Л. В., Иэ-139

Зайцева Л. Б., М-252
Карабина Т. В., Эт-246
Швецов В. А., Тэ-232
Кийко В. В., Рт-155
Белоусова А. Я., Мт-273
Паульс Ю. Я., С-156
Флорова М. Ю., Тс-233
Наварчук Т. В., Хт-246

заняли:
Яковлев А. П., М-257
Банных В. М. Эт-250
Иоффе А. Л.,* Тэ-238
Ермолаев Ю. H., Рт-154
Сеник В. H., Мт-264
Гроо 0 . Я., С-155
Миронова C. H., Тс-229
Чечерина В. П., Хт-246

> заняли:
Иванова О. И., М-257
Курунов В. Ф. Эт-249
Кузьмин Ю. А., Тэ-233
Мехонцева Т. В., Рт-153
Богомолов В. Т., Фт-137
Батнасан Я., Тс-139
Кобелев В. В., Хт-246

В декабре 1974 г. проведена олимпиада по начертательной геометрии. 
Успешно справились с поставленными задачами олимпиады студенты 

Якурнов В. И.,М -163 и Евдокимов А. Ю., Тэ-142, занявшие первое
место. Второе место занял Союров Н. В., М-169.

МОЛОДО, НЕ ЗЕЛЕНО...
Авторитетная комис

сия, подводя итоги пер
вого этапа смотра-кон
курса молодых ученых 
УПИ (до 33 лет вклю
чительно), первые мес
та присудило С. Л.

Гольдштейну (Фт),
С. М. Балакину (Фт), 
Е. В. Сафронову (Хт); 
вторые места — В. Е. 
Блохцну (Хт), Б. В. 
Соколовскому (М),
А. В. Кружалову (Фт);

третьи места — А. А. 
Колмыкову, Е. Г. Ка
закову, А. Ф. Рыж
кову.

Места присуждались 
по разным группам.
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"Г ТБ
Ш  6X  ссо
Вопрос техники бе

зопасности на строи
тельных работах в на
стоящее время являет
ся самым актуальным 
для строительных от
рядов нашего институ
та.

Пленум комитета
ВЛКСМ УПИ «Итоги 
трудового лета» подвел 
итог нашей работы на 
Целине-74. Отряды 
Уральского политехни
ческого, как всегда, от
личала особая боеви
тость как в трудовых 
делах, так и в комис
сарской работе. Освое
ны новые миллионы 
капиталовл о ж е н и  й, 
проведены сотни «аги
ток», концертов, лек
ций. А результаты? 
Институт снят с социа
листического соревно- 
вания по итогам рабо
ты в этом году.

Отмеченное плену
мом комитета большое 
количество замечаний 
по нарушению ТБ го
ворит о том, что наша 
работа в этом направ
лении зашла в тупик. 
Уже мало действенны 
формы изучения и 
контроля ТБ в строи
тельных отрядах, кото
рыми мы пользуемся 
сейчас. Еще нередки 
случаи работы бойцов 
неисправным инстру
ментом, применение 
электроинструмен т о в, 
с которыми бойцы сов
сем не знакомы, лич
ная недисциплиниро
ванность — вот при
чины нарушения ТБ в 
отрядах. Как часто 
можно увидеть на 
объектах оставленные 
на кладке кирочки и 
мастерки, шатающиеся 
козлы, не забитые до 
шляпки и незагнутые 
гвозди и другие так на
зываемые «мелочи», 
которые часто являют
ся причиной различ
ных травм, о которых 
умалчивают руковод
ство и врач отряда. 
Обстановка, сложив
шаяся сейчас с ТБ в 
ССО нашего институ
та, требует особого 
внимания штабов тру
да факультетов и ко
митета комсомола.

Думается, что в дру- 
іих отрядах имеются 
свои конкретные пред
ложения по борьбе с 
нарушителями ТБ 'в 
ССО, и если штаб тру
да проведет стажиров
ку командиров и чле
нов отряда по данному 
вопросу, то мы сможем 
найти правильные пу
ти устранения всех на
рушений.

В. ЛЕЖ Щ Ш , 
комиссар ССО 

«Урал-75».

Заметки В. Лежнина

ОХРАМ ТРУДА-ВАЖНЕЙШИЙ 
ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ВОПРОС

В вопросах снижения 
производственного трав
матизма и ликвидации 
производственных заболе
ваний решающую роль 
играют разработка высо
копроизводительных и бе
зопасных для обслужи
вающего персонала про
изводственного оборудо
вания и технологических 
процессов. В связи с этим 
очень важна подготовка 
молодых специалистов, ко
торые в должной мере об
ладали бы научно-техни
ческими и практическими 
знаниями по охране труда 
и могли бы творчески при
менять их в работе по из
бранной специальности.

Подготовка молодых 
специалистов по охране 
труда — многогранная 
задача. Она требует со
средоточения усилий все
го коллектива института и 
проводится по комплекс
ным планам, которые
охватывают подготовку 
студентов по вопросам 
охраны труда в течение 
всего периода обучения в 
институте.

Комплексные^ планы 
предусматривают участие 
всех кафедр в воспитании 
будущего инженера в ду
хе понимания задач охра
ны труда и в обучении 
студентов методам реше
ния этих задач. Формы 
участия кафедр разные, 
но все они,. в конечном 
итоге, направлены на соз
даний прочного фунда
мента знаний в области 
техники безопасности и 
промышленной санитарии 
применительно к буду
щей специальности сту
дентов. Удачно, напри
мер, организована подго

товка студентов по охране 
труда на специальности 
«Металлорежущие стан
ки и инструмент». Перво
начальные знания по тех
нике безопасности и охра
не труда студенты этой 
специальности получают 
при работе в мастерских 
по холодной обработке 
металлов, в лекционных 
курсах и лабораторном 
практикуме кафедр техно
логии металлов, деталей 
машин, общей электротех
ники, промышленной 
электроники и на первой

эксплуатации, монтажа и 
ремонта оборудования, не
обходимыми сведениями, с 
безопасными режимами 
технологических процес
сов и тому подобное.

Особая роль при этом 
отводится специальному 
курсу «Охрана труда». Ни 
один дипломный проект 
или научно-исследователь
ская работа не допускают
ся к защите, если в них 
нет специальной главы по 
охране труда. Во время 
дипломирования выпуска
ющая кафедра и кафедра

<гВсемерное оздоровление и облегчение усло
вий труда — одна из важнейших задач подъема 
народного благосостояния».

(Из Директив X X IV  съезда КПСС).

технологической практи
ке. Студенты изучают пра
вила безопасной работы 
на конкретных лаборатор
ных установках, станках; 
знакомятся с организа
цией рабочего места, ток
сичностью используемых 
материалов, особенностя
ми исполь з о в а н и я 
инструмента и обору
дования, с правилами без
опасного проведения рабо
чих операций. При изуче
нии специальных дисцип
лин, например: «Теория
резания», «Металлорежу
щие станки», «Проектиро
вание и производство ре
жущего инструмента», 
«Основы художественного 
конструирования», «Осно
вы конструирования при
способлений», при про
хождении конструктор
ской практики студенты 
знакомятся с методами 
обеспечения безопасной

охраны труда помогают 
студенту применять ранее 
полученные знания при 
решении конкретных за
дач по созданию здоровых 
и безопасных условий тру
да на производстве, знако
мят с нормативной литера
турой. Подобным образом 
организована подготовка 
студентов по вопросам 
техники безопасности на 
большинстве выпускаю
щих кафедр.

В ряде случаев реше
ния, предлагаемые сту
дентами - дипломниками в 
области охраны труда, на
ходят промышленное при
менение. Так, например, 
на кафедре технологии 
красителей и лекарствен
ных веществ была выпол
нена дипломная работа по 
разработке нового метода 
производства сарколизина 
с целью исключения из 
производства одного из

токсичных веществ. Эта 
технология внедрена в 
промышленность. Некото
рые исследовательские 
дипломные работы спе
циально посвящены раз
работке вопросов по тех
нике безопасности ц  про
тивопожарной профилак
тике.

Было бы ошибочным, 
однако, считать, что в ин
ституте нет недостатков в 
рассматриваемом вопросе. 
Во многих курсах лекций 
при рассмотрении явле
ний, способных оказывать 
вредное влияние на орга
низм человека, не уделя
ется внимания допусти
мым нормам и условиям 
труда. На ряде кафедр 
еще не нашли нужного от
ражения вопросы охраны 
в программах практик, в 
заданиях к курсовым про
ектам. В тематике науч
ных работ кафедр инсти
тута, в дипломных проек
тах, в дипломных работах 
студентов мало конкрет
ных исследований по про
блеме оздоровления и 
улучшения условий труда.

Немалое значение в де
ле воспитания у студен
тов серьезного подхода к 
вопросам охраны труда 
имеет также постановка 
работы по охране труда 
на кафедрах и в лабора
ториях института. Своей 
деятельностью в этом на
правлении научные работ
ники, инженеры, лаборан
ты дают студентам при
мер, не говоря уже о том, 
что результаты такой дея
тельности непосредствен
но влияют на безопас
ность и безвредность тру
да студентов и сотрудни
ков.

В институте ежегодно 
выполняется большой 
объем работ по улучше
нию и оздоровлению усло
вий труда студентов и со
трудников. Так, за по
следние годы введены в 
эксплуатацию 30 единиц 
подъемных механизмов, 
проведена виброизоляция 
100 вентиляционных уста
новок в лабораториях ка
федр, реконструировано и 
построено заново 80 вен
тиляционных систем, по
строен склад для хране
ния легковоспламеняю- 
щих жидкостей. Выполне
на значительная реконст
рукция осветительных си
стем аудиторного фонда.

Ликвидирован травма
тизм студентов в лабора
ториях института, снижен 
травматизм среди сотруд
ников. Уменьшилось чис
ло нарушений правил и 
норм охраны труда в под
разделениях института. 
Но на некоторых факуль
тетах, в частности на Мт, 
Тэ, Иэ, М, не уделяется 
должного внимания вопро
сам охраны труда в сту
денческих строительных 
отрядах, на сельскохозяй
ственных работах и на 
производственных прак
тиках.

Устранение отмечен
ных упущений будет спо
собствовать дальнейшему 
улучшению подготовки 
выпускаемых институтом 
специалистов по вопросам 
охраны труда и техники 
безопасности.

Л. Н. БАРМИН, 
проректор по учебной 
работе, доктор, профессор.

Местный комитет УПИ над созданием безопасных условий труда
работает по долгосрочным перспективным планам

Постоянный контроль 
за выполнением этих пла
нов обеспечивается вы
полнением «Соглашения 
по охране труда», прове
дением смотра-конкурса 
по культуре производства 
и охране труда, провер
кой соблюдения админи
страцией трудового зако
нодательства.

Периодически на семи
нарах профсоюзному ак
тиву разъясняются раз-. 
личные вопросы, касаю
щиеся контроля админи
страции.

Ежегодный смотр-кон
курс по культуре произ
водства и охране труда 
основан на многоступен
чатом общественно-адми
нистративном контроле. 
Итоги этого контроля вы
ражаются в виде коэффи
циента относительного со
стояния работ по охране 
труда.

В систему контроля 
входят плановые, регу
лярные проверки во всех

подразделениях института; 
количественный учет; от
ражение результатов на 
специальных экранах; со
ревновательная основа 
проведения смотров-кон
курсов; гласность — ре
зультаты проверок дово
дятся до сведения кол
лективов института.

Третья ступень контро
ля — смотровые комис
сии факультетов, прове
ряющие . состояние без
опасности на кафедрах, в 
лабораториях. И после ут
верждения деканами и 
цеховыми комитетами ре
зультаты представляются 
на рассмотрение инсти
тутской комиссии.

Наиболее активно, как 
уже отмечалось на про
шедшей профсоюзной 
конференции, в течение 
этого года работали смот
ровые комиссии электро
технического, химико-тех
нологического факульте
тов, факультета техноло
гии силикатов, металлур

гического и физико-техни
ческого (деканы И. Ф. Ми- 
лайкин, И. И. Калинчен- 
ко, И. Д. Кащеев, В. А. 
Деревянкин, П. Е. Суе- 
тин, старшие обществен
ные инспектора: И. С. Чу
мак, Б. В. Коломолзин,
В. Г. Теплов, JI. М. Ко- 
стырѳв, В. И. Рыбалкин). 
К "сожалению, неудовле
творительно работала 
смотровая комиссия ра
диотехнического факуль
тета (декан Н. П. Лон- 
шаков, старший общест
венный инспектор Ю. И. 
Черников).

На большей части ка
федр и в лабораториях 
ведется систематическая 
работа. Многие заведую
щие кафедрами (профес
сора И. Ф. Худяков, Г. Д. 
Харлампович, И. Я. По- 
стовский, Ф. Ф. Гаври
лов, С. П. Распопин, до
центы Ю. Д. Кручинин,
В. А. Пьячев, Н. Б. Ш а
лаев) ежемесячно прове
ряют . безопасность веде
ния работ, регистрируют

материалы проверки в 
журналах контроля и 
«Информационных бюл
летенях соблюдения тре
бований техники безопас
ности».

В то же время факуль
тетские смотровые комис
сии и отдел охраны труда 
еще иногда встречаются с 
непониманием многосту
пенчатого контроля руко
водителями некоторых ка
федр. Подчас не ведется 
даже разовый ежемесяч
ный контроль за состоя
нием работ по охране тру
да с соответствующей ре
гистрацией Эт, М, Фт фа
культетах.

Вторая ступень контро
ля (зав. кафедрами) яв
ляется основной сту
пенью, поскольку ее ис
полнители лично ответст
венны за состояние тех
ники безопасности в под
разделении и одновремен
но «держат в руках» са
мые действенные формы 
воздействия на все рабо

ты по охране труда. Без 
активного и творческого 
участия этой ступени ин
ституту в целом не на
ладить необходимого 
уровня работ по охране 
труда, не добиться исклю
чения производственного 
травматизма.

В нашем институте уже 
накоплен значительный 
опыт организации обще
ственно - административ
ного контроля, который 
изучается и используется 
другими вузами. Внедре
ние контроля в последние 
годы сказалось на резком 
снижении производствен
ного травматизма. Кол
лектив нашего института 
может добиться образцо
вого ведения всех работ 
в точном соответствии их 
государственным нормам 
и правилам техники без
опасности.

Г. Т. КОСНЫРЕВ, 
председатель комис
сии по охране труда 

при местном комитете
ииптитѵта плпйНТ к. Т. Н_

комментирует 
секретарь комитета 

ВЛКСМ УПИ 
Н. Серегин

Как в любом произ
водственном подразде
лении, в студенческом 
строительном отряде 
немыслима деятель
ность без обеспечения 
безопасности при вы
полнении работ. Комп
лекс мероприятий по 
охране труда в ССО,

проводимых у нас в 
институте, в принципе 
гарантирует эту безо
пасность. Но имевшие 
в этом году место слу
чаи грубых нарушений 
правил техники безо
пасности заставляют 
серьезно задуматься: 
все ли мы делаем для 
того, чтобы каждый бо
ец ССО знал правила 
техники безопасности 
и на деле их выполнял? 
Формально, да. Каж
дый боец прослушива
ет цикл лекций, сдает 

экзамены, получает не

обходимые инструкции. 
А фактически? Прой
дите по коридорам ра
диотехнического фа
культета, посмотрите, 
что пропагандируют на 
своих стендах студенче
ские строительные от
ряды. Что ни фотогра
фия — то антиТБ. В 
основном это мелкие 
нарушения, но их мас
са. И вот в этом наша 
беда — руководители 
отрядов настолько сми
рились с этими нару
шениями, что не счита
ют для себя зазорным

выставить их на всеоб
щее обозрение. Та
кая картина наблю
дается и на других фа
культетах. Подобная 
пропаганда ССО нам 
не нужна. За этими ме
лочами порой выпуска
ются из поля зрения 
серьезные нарушения, 
притупляется бдитель
ность. Все это происхо
дит потому, что уро
вень подготовки руко
водителя по вопросам 
охраны труда не пре
вышает пока что уров
ня рядовых бойцов.

Напрашиваются сле
дующие выводы:

Установить персо
нальную ответствен
ность командиров и 
комиссаров отрядов за 
качество и содержание 
выпускаемых отрядом 
стендов.

Для повышения ка
чества подготовки ру
ководителей линейных 
ССО по охране груда 
привлекать к проведе
нию лекций и приему 
экзаменов по ТБ со
трудников отдела ох

раны труда нашего ин
ститута.

Вопросы охраны 
труда в ССО должны 
стать предметом посто
янного внимания шта
бов труда, бюро 
BJIKCM факультетов, 
комитета комсомола и 
профкома института. С 
целью более детально
го ознакомления с со
стоянием техники бе
зопасности в ССО есть 
смысл провести в 1975 
году практическую кон
ференцию «Охрана 
труда в ССО».



Б ОЛЬШАЯ работа по обучению молодых 
специалистов грамотному инженерному 

решению задач техники безопасности, промыш
ленной санитарии и пожарной профилактики 
ведется кафедрой охраны труда института. Ка
федра читает лекционный курс «Охрана труда» 
и проводит лабораторные занятия для всех 
студентов института с учетом профиля и специ
ф ики,вы пускаю щ их кафедр. Кроме того, пре
подаватели кафедры проводят консультации 
дипломных проектов и дипломных научно-иссле
довательских работ, руководят научно-исследо
вательскими работами студентов в области ох
раны труда по линии СНТО.

Курс «Охрана труда» читается на пятом курсе 
и базируется на тех знаниях, которые студенты 
уже получили за предыдущий период учебы. 
Так, например, студентам-химикам к пятому 
курсу уже известна токсичность конкретных хи
мических веществ, применяемых в технологиче
ских процессах, что дает возможность в курсе 
охраны труда непосредственно рассматривать 
способы и средства защиты от опасного воздей
ствия этих веществ.

Естественно, что качество обучения в значи
тельной мере зависит от «увязки» курса охраны 
труда с другими спецкурсами и от дальнейшего 
развития контакта кафедры охраны труда с вы
пускающими кафедрами.

Сложность и многообразие технических проб
лем, связанных с охраной труда, требуют от 
студентов изучения большого количества лите
ратурных источников, интенсивной самостоятель
ной работы. К сожалению, существующие в 
настоящее время учебники по охране труда, вы
пущенные центральными издательствами, имеют 
зачастую общее, описательное содержание, не 
учитывающее специфику подготовки инженеров 
различных специальностей, что серьезно затруд
няет учебу студентов. Поэтому кафедрой охраны 
труда проводится большая работа по написанию 
и изданию учебно-методической литературы, 
учитывающей особенности подготовки специа
листов на различных факультетах института. Ка
федрой подготовлены и изданы конспекты лек
ций по отдельным разделам курса «Охраны тру
да», большое количество методических пособий 
по изучению и решению вопросов охраны труда 
в период преддипломной практики и в дипломных 
проектах, методические указания по лаборатор
ному практикуму этого курса. Хотя уже имеется 
методическая литература для студентов родствен
ных групп специальностей практически для всех 
факультетов, кафедра охраны труда видит в 
дальнейшем свою задачу в разработке методиче
ских пособий уже не для групп, а для отдельных

нических учебных фильмов по технике безопас
ности. Один из них — «Защищай глаза при рабо
те», выпущенный институтской киностудией 
«Боксфильм», отмечен грамотой на фестивале 
кинофильмов по охране труда, поставленных 
странами СЭВ.

В планах работы кафедры на ближайшие 
годы намечена постановка кинофрагментов, ил
люстрирующих отдельные разделы курса, и в 
первую очередь по противопожарной профилак
тике.

В 1974/75 учебном году в нашем институте, 
в первом вузе страны, доцентами А. А. Вер
шининым и В. ГІ. Ситниковым внедрен програм
мированный зачет по лабораторному практикуму 
курса «Охраны труда» для всех студентов днев
ного обучения. На очереди разработка програм
мированных методических пособий и внедрение 
контролирующих машин для студентов вечернего 
и заочного факультетов.

ЭТО НЕ ТОЛЬКО 
ИНСТРУКЦИИ...

Неотъемлемой составной частью подготовки 
инженеров должна явиться НИРС в области 
охраны труда. Наиболее эффективно, с этой 
точки зрения, — привлечение студентов к вы
полнению научных исследований по охране труда.

На нашей кафедре есть для этого все воз
можности. Коллектив научных работников ка
федры JB течение ряда лет ведет госбюджетные и 
хоздоговорные" работы по комплексной проблеме. 
«Разработка и исследование путей и средств 
улучшения условий труда в промышленности». 
Эти сложные и многоплановые работы разви
ваются, главным образом, в трех направлениях: 
разработка и исследование методов и средств 
защиты от статического электричества; матема
тико-статистические исследования производствен
ного травматизма: механизация и автоматизация 
трудоемких, вредных и опасных технологических 
процессов.

По материалам исследований научными сот
рудниками и аспирантами кафедры опубликова
но около 250 статей, более 20 книг. Около 40 
разработок кафедры защищены авторскими сви
детельствами на изобретения.

В настоящее время большинство научных за
дач на кафедре охраны труда решается с прив
лечением студентов. В течение двух лет студен
ты теплоэнергетического факультета В. Шехтер,
А. Кушнин, В. Комм участвуют в проведении

исследований статической электризации в ши
пящем слое. Сту/денты-механики А. Зотов и
С. Галактионов выполнили интересную работу 
по промышленным роботам. В работе по исследо
ванию производственного травматизма участвуют 
студенты . строительного и теплоэнергетического 
факультетов Е. Печерских, Т. Маскаева, Н. Обу
хова и другие. Результаты НИРС на кафедре 
отмечены серебряной медалью ВДНХ^ грамотой 
Министерства высшего и среднего образования 
СССР. Научные работы студентов, выполненные 
на кафедре охраны труда, представлялись на 
Всесоюзный смотр, на зональную выставку-смотр 
научного и технического творчества, докладыва
лись на Всесоюзной межвузовской конференции 
по проблемам охраны труда и на конференциях 
СНТО в нашем институте.

Наряду с непосредственным участием сту
дентов в научно-исследовательской работе ка
федры для повышения уровня знаний будущих 
инженеров в области охраны труда успешно мож
но использовать и другие формы НИРС: реальное 
дипломное проектирование, проведение олимпиад 
и другие.

В прошлом учебном году на кафедре охраны 
труда было выполнено около десяти реальных 
дипломных проектов. Для невыпускающей ка
федры это немало. В этом учебном году кафед
рой впервые проведена олимпиада по курсу 
«Основы советского трудового права» на теп
лоэнергетическом факультете. Итоги олимпиады 
показали, что эта форма работы активизирует 
студентов, способствует повышению качества их 
знаний по правовым вопросам охраны труда и 
может быть успешно распространена на другие 
факультеты.

Это не означает, что в развитии НИРС по 
охране труда делается все возможное. Число 
реальных и исследовательских дипломных про
ектов, посвященных вопросам охраны труда, нуж
но увеличивать. Однако только одной нашей ка
федре такая работа не под силу. Нужно, чтобы 
этим занимались все специальные кафедры. Им 
же при участии совета СНТО1 факультетов и ин
ститута имеет смысл подумать о введении эле
ментов НИРС по охране труда в курсовые про
екты, лабораторные практикумы.

Итак, по подготовке инженеров, технически 
грамотных в области охраны труда, на сегод
няшний день сделано многое. Многое еще пред
стоит сделать. Но для осуществления намечен
ного необходимо, чтобы каждый студент, каждый 
преподаватель понимал, что охрана здоровья 
трудящихся — дело государственной важности, а 
современная техника безопасности — это не 
только инструкция, это именно техника, для 
умелого применения которой нужны глубокие 
знания.

В. н. шихов,
зав. кафедрой охраны труда, 

профессор, доктор технических наук.

конкретных специальностей.
Наряду с этим мы предполагаем активизиро

вать свою работу и в других направлениях, в 
частности, по внедрению технических средств в 
учебный процесс. Такая работа ведется. Сот
рудники кафедры написали сценарии двух тех

МНЕНИЯ ЗАВЕДУЮЩИХ КАФЕДРАМИ:
* В. В. СТЕПАНОВ, 
заведующий кафедрой 

технологии свароч
ного производства.

На нашей кафедре при 
чтении каждого специаль
ного курса обращается 
внимание студентов на 
возможные опасности при 
выполнении тех или иных 
сварочных работ или опе
раций. Студентов постоян
но учат приемам безопас
ной работы при различ
ных способах сварки.

Полученные знания за
крепляются на практике 
при проведении лабора
торных работ.

Кафедра охраны труда 
дает студентам необходи

мые знания в виде общих 
технологических решений, 
обеспечивающих безопас
ные условия труда.

И лишь при чтении спе
циальных курсов имеется 
возможность познакомить 
студентов со всеми тонко
стями, нюансами каждого 
способа сварки (или хотя 
бы основных), указать на 
необходимость специаль
ных мероприятий при экс
плуатации конкретного 
оборудования на конкрет
ных примерах.

К сожалению, не все 
спецкурсы имеют часы, от
веденные программами на 
изучение правил охраны 
труда.

М. Г. РЕЗИН, 
зав. кафедрой 

общей электротехники.

Наша кафедра может 
усилить изложение вопро
сов электробезопасности, 
но это можно сделать 
только в ущерб другим 
разделам программы. Не
обходимо, чтобы в типо
вой программе министер
ства по курсу общей элек
тротехники был включен 
раздел по электробезо
пасности; в настоящей про
грамме этого раздела нет.

Как некоторые руководители представляют себе идеального 
общественного инспектора по ТБ

.должен стушевать
ся и стать совсем ма
леньким, если он пус
кается в спор;

..должен быть боль
шого роста, чтобы из
далека узнавать о его 
появлении; ...соединять в себе 

три индийских божест
ва («не вижу», «не 
слышу», «молчу»).

Охране труда- 
серьезнейшее внимание

Большая напряженная 
работа в различных сфе
рах учебной и научно-ис
следовательской деятель
ности многотысячного кол
лектива института тре
бует от руководителей, 
должностных лиц всех 
звеньев самого серьезного 
постоянного внимания к 
вопросам охраны труда и 
соблюдению требований 
техники безопасности.

Благодаря активной по
мощи профсоюзной орга
низации института, обще
ственности факультетов, 
служб в институте из го
да в год заметно снижает
ся травматизм. За послед
нее десятилетие коэффи
циент частоты травматиз
ма снизился в десять раз.

Тем не менее, несмотря 
на положительные факты 
в области улучшения усло
вий труда и учебы, имеют 
место и недоработки. Так, 
например, 6-й учебнйй 
корпус был введен в эк
сплуатацию с большими 
недоделками вентиляции, 
и нам предстоит провести 
капитальную реконструк
цию всех вентиляционных 
систем. Для обеспечения 
нормального теплового ре
жима в помещениях ин
ститута необходимо сроч
но вводить в действие вто
рую очередь котельной 
учебно- производственного 
комбината, окончание 
строительства которой из 
года в год затягивается.

Отдельные руководите
ли кафедр нерегулярно

осуществляют администра
тивно-общественный кон
троль по охране труда, что 
не способствует наведе
нию должного порядка в 
подведомственных им под
разделениях (кафедры ме
ханического оборудования 
металлургических заво
дов, общей физики, моле
кулярной физики, пром- 
теплоэнергетики, электро
химических производств и 
другие).

В проблемной лабо
ратории кафедры пром- 
теплоэнергетики, на
пример, нарушены прави
ла расстановки и эксплуа
тации оборудования и ком
муникаций, неудовлетво
рительно ведется докумен
тация по охране труда. В 
исследовательской лабора
тории кафедры техники 
высоких напряжений не 
выполняются правила эк
сплуатации высоковольт
ных аппаратов. В лабора
тории кафедры общей фи
зики к работам с газовы
ми баллонами допускают
ся сотрудники, не прошед
шие аттестацию. В лабо
ратории кафедры МОМЗ 
не только нет должного 
порядка в содержании обо
рудования и помещений, 
но и нет попыток измене
ния такого положения. И 
это несмотря на неодно

кратные замечания со сто
роны отдела охраны тру
да института.

В настоящее время су
ществует большое число 
государственных, ведомст
венных и местных норм и 
правил техники безопасно
сти. Они нередко изме
няются и дополняются. 
Поэтому вполне понятно, 
что при большой учебной 
и научной работе многие 
заведующие кафедрами 
упускают из виду конт
роль и надзор за соблюде
нием требований охраны 
труда. Этот недостаток 
можно исправить, если на 
каждой кафедре выделить 
постоянного ответственно
го за ведение документа
ции и соблюдение требова
ний по охране труда, хотя 
это и не снимает персо
нальной ответственности с 
заведующих кафедрами.

Для того чтобы избе
жать недостатков в рабо
те по охране труда, необ
ходимо, чтобы соответст
вующая организация тру
дового и учебного процес
са стала одной из главных 
задач каждого руководи
теля подразделения ин
ститута.

В. Ф. НИКОНОВ,
начальник отдела 

охраны труда.

Материалы по технике безопасности под
готовлены кафедрой охраны труда УПИ.

Ответственный — Я. JI. ЛИБЕРМАН, доцент.
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I Фестиваль «Весна УПИ-75»
I откроется в канун Дня
! П обеды-8 мая в 16 часов 

на площади им.. С. М. Кирова

« Д О Ч К И -М А Т Е Р И »

В этот час вспыхнет  
п р а з д н и ч н ы й  огонь ,  с и м 
в о л и з и р у ю щ и й  п о б е д н у ю  
с л а в у  н а ш е го  народа .  
Он будет зажжен от 
г л а в н о г о  В е чн о го  огня ,  
который горит на м о г и л е  
1і еизвестного солдата.  ̂  
П ринесут  огонь  с л а в ы  
спортсмены- легкоатлеты  
н а ш е го  института эста
фетным п о р я д к о м  за  10 
суток через  го р о д а  В л а 
д и м и р ,  Г о р ьк и й ,  Ч е б о к 
сары, К а за н ь ,  У ф у  и 
Ч е ля б и н ск .  ^

Эстафета, н а з в а н н а я  
« Ф а ке л  П о б еды » ,  п р о в о 
дится общ ест вен ны м и  о р 
га н и з а ц и я м и  н а ш е го  и н 
ститута, комитетом
В Л К С М ,  спорт клубом ,  
комитетом Д О С А А Ф ,  
к л у б о м  бега  « У р а л - 100» 
при  акт ивной п о м о щ и  
К и р о в с к о г о  и с п о л к о м а  
депутатов т р уд я щ и хся ,  
го р о д с ко го  комитета по  
ф и зи ч е с к о й  ку льт у ре  и 
спорту и областного со
вета Д С О  « Б ур е в е с т н и к».

О р г а н и з а ц и о н н ы м  к о 
митетом ф ест иваля  на 
д н я х  ут верж дено п о л о 
ж ение эстафеты и п л а н  
о р г а н и з а ц и о н н ы х  м е р о 
приятий.

В соответствии с этим 
п л а н о м  о б ъ я в л я е т с я  от
крытый к о н к у р с  на  з а 
ч и с ле н и е  в к о м а н д у  «Ф а 
к е л  П об еды » .  В се  18 мест 
к о м а н д ы  считаются в а 
кантными.

С огл  а с но п о лож ен  п ю . 
в к о м а н д у  могут быть з а 
ч и слен ы  студенты н а ш е 
го института, у с п е ш н о  
сочетающие занятия
спортом с у ч е б о й  и о б 
щ ест венной работой, д о 
п у щ е н н ы е  к занят иям  
вр а ч е б н о -ф и зк у л ь т у р н ы м  
кабинетом института. И  
члены  к л у б а  бега  
«У р а л - 100».

Это г л а в н ы е  у с л о в и я  
к о н к у р с а ,  хотя не п о с 
л е д н ю ю  р о ль ,  естествен
но, д олж н а  играть б е г о 
в а я  подгот овка  участ ни
ков. Н о , ка к  говорится,  
это д е л о  наж ивное.  П о 
этому штабом эстафеты 
о р г а н и з о в а н ы  трениро
во ч н ы е  занятия на з и м 
нем стадионе У П И .

В ко н ц е  я н в а р я  и м а р 
та будут п р о в е д е н ы  Ьт- 
б о р о ч н ы е  с о р е в н о ва н и я .  
О к о ;■/ чатсльн ы й со ста в
к о м а н д ы  будет утверж
ден о р г а н и з а ц и о н н ы м  ко-  
м и те том фестиваля.

Сп ор темены, за ч и с л ^ н - 
ные в к о м а н д у ,  пройдут  
в У П И  д в у х н е д е л ь н ы й  
сбор, с 10 по 25 а п р е л я ,  
и выедут в М о с к в у .  29 
а п р е л я  с ф и к е л о м ,  заж 
ж енным от В ечн о го  о г 
ня , они  отправятся в 
д о л ги й  путь до С в е р д 
ловска .

Г л а в н ы й  п р и з  и м ен и  
л е г е н д а р н о го  разведиы ка  
Г е р о я  Советского С ою за  
Н и к о л а я  И в а н о в и ч а  К у з 
н е ц о ва ,  в ы п у с к н и к а
У П И , уст ан овлен  комите
том В Л К С М  спортсмену,  
п о к а з а в ш е м у  л у ч ш у ю  
с у м м у  в р е м е н и  п р о х о ж 
д е н и я  в с е х  б е го в ы х  эта
п о в  эстафеты.

Спешите записаться в 
число  участ ников  эстафе
ты!

В Свердловске начинается демонстрация ново
го фильма С. А. Герасимова «Дочки-матери». В 
фильме многие роли исполняют студенты ВГИКа.
Конечно, особенно интересно узнать, что думают 
сами вгиковцы о своей работе. Мы перепечаты
ваем этот материал из многотиражки института 
«Путь к экрану».

За плечами Любы 
Полехиной не только 
учеба в школе, но и ра
бота. Она была убор
щицей, дворником, ра
ботала на трикотажной 
фабрике. И вот — пер
вая работа в кино.

— Как тебе «доста
лась» главная роль?

— Когда Тамара Фе
доровна Макарова ска
зала,' что мне дадут 
роль в большом филь
ме, я вначале растеря
лась. Но затем я проч
ла сценарий Александ
ра Володина, и героиня 
Ольга мне сразу пон
равилась. Я боялась, 
что не смогу сыграть 
ее. хотя в наших био
графиях много общего.

— Какова, на твой 
взгляд, главная тема 
фильма?

— По-моему, «Доч
ки-матери» — это рас
сказ о взаимоотноше
нии людей, по-разному 
относящихся к миру.

— А твое мнение об 
Ольге?

— Оля — комсо
молка и стремится 
всегда быть впереди, 
ома, бесспорно, слож
ный характер, любит 
труд, знает жизнь. И 
всегда принципиальна. 
Она готова все сделать 
для других.

— Теперь ты знаешь 
Сергея Аполлинарье-

вича не только как пе
дагога, но и как режис
сера. Что ты можешь 
сказать об этих его 
«двух ролях»?

— Я не могу разде
лить их. Сергей Апол- 
линарьевич был педа
гогом не только во 
ВГИКе, но и во время 
съемок. Я считаю, что 
мне и моим сокурсни
кам очень повезло. 
Чем больше мы с ним 
■встречаемся, тем боль
ше узнаем, тем больше 
постигаем тайны актер
ского мастерства.

— В фильме заняты 
и другие студенты ва
шей мастерской?

— Да, Сергей Апол- 
линарьевич и Тамара 
Федоровна верят моло
дежи. В£е их выпуск
ники снимаются в ки
но, причем довольно 
успешно, и это говорит 
об их большой любви к 
молодому поколению 
советского кинемато
графа.

Для Ларисы Удови
ченко роль в фильме 
«Дочки-матери» — то
же первая работа в ки
но.

Ее героиня далеко 
не «голубая»: многие
не принимают такой 
характер, некоторые не 
считают его «отрица
тельным». Я спраши
ваю ее о том, как она

сама относится к харак
теру Гали, ее героини.

— Когда готовилась 
«Кинопанорама», по
священная премьере 
фильма, мне тоже за
давали этот вопрос. Я 
все-таки думаю, что 
моя Галя, в сущности, 
человек хороший и 
славный. Ей трудно по
нять Олю, приехавшую 
из чужого города, че
ловека, далекого от 
Гали по воспитанию, и 
Галя в силу этих об
стоятельств относится 
к Оле с некоторым сно
бизмом. Иногда моей 
героине хочется не
множко «показать» се
бя. Но мне кажется, 
что ее настоящие каче
ства начинают вырисо
вываться, когда она ос
вобождается от напуск
ных привычек, раскре
пощается — я имею в 
виду сцену танца. Ха
рактер моей героини 
не прост. На мой. 
взгляд, чрезвычайно 
распространен.

Разговаривая с Зу
рабом Кипшндзе, я 
знал, что работа в этом 
фильме далеко не пер
вая его роль. Он сни
мался в грузинских 
фильмах «Тепло твоих 
рук» и ’«Когда зацвел 
миндаль».

— Что у тебя вызва
ло наибольший интерес

во время съемок?
— Прежде всего, вы

сокий профессиона
лизм создателей карти
ны, в первую очередь 
С. А. Герасимова и 
И. М. Смоктуновского. 
Работа Герасимова с 
актером всегда необык
новенно точна, при ее 
^помощи достигается 
особая «чистота» пси
хологического поведе
ния героев. Когда Ге
расимов хочет изме
нить ход деятельности 
персонажа, он делает 
это с необыкновенной 
легкостью, всегда попа
дая в цель, не нарушая 
естественности поведе
ния героев. Порази
тельно еще то, что Сер
гей Аполлинарьевич 
знаком с нашими наци
ональными песнями, 
бытом подчас не хуже, 
чем грузин.

Боре Бачурину вы
пало играть всего лишь 
в нескольких эпизо
дах, однако работа над 
фильмом проходила на 
его глазах, и я спросил, 
что ему более всего за
помнилось.

— Атмосфера съе
мок, которыми руково
дили подлинные масте
ра своего дела — 
С. Герасимов и опера
тор В. Раппопорт. Ког
да снимает фильм Ге
расимов, все захваче
ны каким-то единым, 
общим делом, и никто 
не может себе позво
лить делать что-то спу
стя рукава.

— Какое впечатле
ние оставил у тебя пер
вый просмотр?

— Я смотрел карти
ну два раза и в первый 
раз воспринимал ее 
чисто «технически» —- 
искал свои ошибки, не
точности, конкретно 
анализировал проде
ланную работу. Во вто
рой раз сама «кухня» 
фильма как бы отдали
лась, и я наблюдал за 
развитием идеи филь
ма, за изобразительны
ми средствами ее пере
дачи.

— Что дала тебе 
первая работа в про
фессиональном кино?

— В такой работе 
выявляется «коэффи
циент» твоих актер
ских возможностей, ко
торые ты воспитывал 
на съемочной площад
ке. Это уже выход из 
мастерских ВГИКа к 
более широкой .аудито
рии. И как ты сумел 
совершить этот выход, 
каким он оказался, — 
все проясняется и вы
является: каждая твоя 
ошибка как на ладони. 
Поэтому 'работа в филь
ме «Дочки-матери» бы
ла для нас еще и слож
ным уроком мастерст
ва, первым сложным 
экзаменом, который 
нам предстоит держать 
в будущем.

П а м я т и  т о в а р и щ а
Ушел отк нас Георгий 

Александрович Кома
ров.

Ушел один из тех, 
кого по праву следует 
считать организатором 
подготовки радиоинже
неров на Урале. Ушел 
неожиданно, в полном 
расцвете сил и энер
гии.

После окончания Ве
ликой Отечественной 
войны он, участник тя

желых боев под Ново
российском, закончил 
Московский энергети
ческий институт и ас
пирантуру. С 1955 го
да Георгий Александ
рович работает на ка
федре теоретических 
основ радиотехники на-' 
шего института снача
ла в должности стар
шего преподавателя, 
затем доцента, а с фев
раля 1956 года — за

ведующего кафедрой.
Он умело и высоко- 

квалифици р о в а и н о 
учил своему предме
ту — базе современ
ной радиоэлектроники. 
Через его руки прошли 
тысячи будущих инже
неров, многие из кото
рых в настоящее время 
возглавляют крупные 
подразделения и пред
приятия. Десятки уче
ников Георгия Алек
сандровича выросли в 
высококвалифи ц и р о- 
ванных специалистов, 
работающих на радио
технических факульте

тах многих вузов стра
ны.

Георгий Александро
вич неоднократно изби
рался секретарем пар
тийной организации, с 
1966 по 1969 год был 
деканом факультета, в 
течение ряда лет уча
ствовал в работе мето
дической комиссии MB 
и ССО СССР по радио
техническому образова
нию.

Всю его деятель
ность на любой долж
ности, на любом посту 
отличали редкое трудо
любие, исключитель

ная добросовестность 
и высокая степень от
ветственности гражда
нина и коммуниста за 
выполнение любого по
рученного ему дела.

Удивительно ровное 
и доброжелательное 
обращение со студен
тами, редкое дружелю
бие к товарищам по 
работе, приветливость 
по отношению к подчи
ненным всегда отлича
ли Г. А. Комарова. Та
ким он был и таким 
всегда останется в на
шей памяти.

Группа товарищей.

З а п и с ь  проводит ся  в 
манеж е У П И  к а ж д у ю  
пят ницу  в 18 часов  в 
д н и  т рен ировочн ы х  з а н я 
тий к л у б а  бега  «У р а л-  
100».

В. Д У Т О В ,  
член  штаба эстафеты, 

мастер спорта.
іііііііііішшишиишішшшииішшшишіііішіііііііііііиіииіііііішіішшиіііііііііішшіі

Внимание!

Всех, кто любит рисо

вать, экспериментиро 

вать и мечтать, про
сим предлагать 

в фестивальный ко

митет «Весна УПИ-75» 
(третий зтаж ГУКа, 

комитет ВЛКСМ) 

эскизы билетов 
на конкурс эстрадной 

музыки, Дипломов 
лауреатов фестиваля, 

Памятной фести
вальной медали. Отдел технических средств обучения (ОТСО) нашего института проводит большую 

работу по внедрению телевидения, ЭВМ в учебный процесс.
Н а  с н и м к е :  идет запись на стационарном видеомагнитофоне. У пульта — старшие ин

женеры ОТСО В. Г. Байдерин и В. М. Чернов. Фото В. Степанова.


